## Lieux historiques

Il a été signalé à tous les paliers de gouvernement que l'aménagement de cette région présente une valeur culturelle et éducative. Des autorités en matière d'éducation ont reconnu que ce complexe était une région de grande valeur, et il est certain que les écoles, les historiens et les autres groupes intéressés à l'histoire de notre pays se serviraient davantage des parcs, des lieux et des établissements qui s'y trouvent si nous décidions de mettre en valeur nos ressources patrimoniales.

Une dernière raison pour développer cette région, monsieur l'Orateur. Je sais que j'ai l'appui de mon collègue de Saint-Jean-Est (M. McGrath) et de Victoria (M. McKinnon). Ils appuient toujours ces projets valables.

M. Beatty: Et du député de Wellington-Grey-Dufferin-Waterloo.

M. Hnatyshyn: Oui. Je regrette que le député de Parry Sound-Muskoka (M. Darling) soit absent, car il plaide depuis toujours en faveur de l'expansion du tourisme. Et c'est bien une région dont le potentiel touristique est illimité. Cependant, cette région est desservie par le fait qu'elle est d'accès relativement difficile. Et, en fait, ce n'est que l'automne dernier que nous avons réussi à convaincre le député de Skeena (M<sup>me</sup> Campagnolo) de visiter la réserve de Beardy en sa qualité de secrétaire parlementaire. Elle sera en mesure de décrire à la Chambre, en prenant la parole au cours du débat, les mauvaises routes qu'elle a dû emprunter, à moins qu'elle n'ait pris un hélicoptère du ministère de la Défense.

Mme Campagnolo: Les routes sont bien meilleures dans cette région que dans ma circonscription.

M. Hnatyshyn: Le ministre aura donc une idée assez nette des difficultés d'accès, puisque l'honorable représentante nous dit que les routes y sont aussi inaccessibles que dans sa circonscription.

M. McGrath: En effet, elle prend une voie difficile.

M. Hnatyshyn: Lorsque le ministre était secrétaire parlementaire, elle s'est rendue à la réserve de Beardy pour y assister à une cérémonie importante. Elle y a pris beaucoup de plaisir et nous étions heureux de la compter parmi nous. Je serais heureux de l'accueillir à nouveau dans cette région de ma circonscription. Elle a certainement fait une forte impression sur ceux qu'elle a rencontrés et avec qui elle s'est entretenue à cette occasion.

M. Symes: Ne soyez pas si condescendant.

• (1630)

M. Hnatyshyn: Je dis la vérité. Tous ceux qui ont fait la connaissance du ministre ont été fort impressionnés. Chose certaine, elle a fait une excellente impression. Je ne crois pas être condescendant en m'exprimant ainsi; c'est la vérité.

Pour revenir à ce que je voulais dire au secrétaire parlementaire, permettez-moi de signaler qu'il y a des possibilités pour le tourisme dans la région. L'accès en est difficile car les ressources sont peu exploitées, les routes et les installations sont en mauvais état et cette région fait peu de publicité pour

faire connaître ces lieux historiques. En dépit de cela, je voudrais signaler à Votre Honneur qu'environ 25,000 touristes ont fait l'effort de visiter la région en 1974. C'est un nombre considérable. Il est indispensable d'élaborer un programme d'exploitation pour rectifier la situation, car le nombre de touristes dans la région augmentera certainement de façon appréciable.

L'activité touristique est importante, mais le caractère instructif des visites dans la région l'est également. En conséquence, je tiens à recommander au secrétaire parlementaire le rapport auquel j'ai fait allusion et à lui rappeler les instances présentées par les citoyens qui portent un intérêt à la région, au sujet des initiatives importantes qu'on prend maintenant ou qu'on prendra dans un avenir rapproché pour assurer la mise en valeur de la région qu'on désigne comme le Saskatchewan River Heritage Complex.

En terminant, j'aimerais énumérer brièvement quelquesunes des ressources importantes qui font partie du patrimoine de ma circonscription. D'abord, je voudrais parler du lieu historique connu sous le nom de lieu historique national de Batoche, le parc historique provincial de Duck Lake que j'ai déjà mentionné. Le musée de Duck Lake situé au cœur de la petite ville de Duck Lane est un endroit privilégié où l'on trouve des vestiges et des souvenirs de la Rébellion du Nord-Ouest. Le musée est l'œuvre d'un vieil homme admirable de Duck Lake, M. Fred Anderson qui, grâce à son dévouement et à son travail ardu, a fondé cet établissement devenu un musée de premier ordre grâce à la collaboration des habitants de Duck Lake. Toutefois, ce merveilleux musée a besoin d'aide; c'est pourquoi j'ai présenté des instances à la direction des musées du secrétariat d'État. Nous espérons obtenir l'aide nécessaire pour le maintenir en bon état.

Il y a également le parc historique de Fort Carlton. Ces noms ont un parfum d'histoire. Quand vous les entendrez, monsieur l'Orateur, je sais qu'ils vous rappelleront une partie de l'importante histoire de l'Ouest et du Canada tout entier. Le musée culturel de Rosthern se trouve dans ce centre merveilleux de ma circonscription. On y trouve aussi le lieu historique national de Fish Creek, qui comprend le camp de Middleton et le champ de bataille de Fish Creek. J'ai visité ces endroits l'été dernier. Ce sont des endroits incroyables où l'on peut encore ramasser des débris d'obus et de différentes armes des troupes de Middleton qui y ont livré bataille. On y trouve des pointes de flèches et autres vestiges de ces temps mémorables. Bien entendu, nous savons tous qu'il ne faut pas retirer ces objets du lieu historique national, mais il reste qu'on peut les trouver sur le sol, qu'ils demeurent une partie vivante de l'histoire. Il y a ensuite le gué de Gabriel, ainsi appelé en souvenir de Gabriel Dumont, le gué de la rivière Batoche et le comptoir Sud de la Compagnie de la Baie d'Hudson. J'ai déjà mentionné l'important producteur de grain Seager Wheeler. Le monument commémoratif de la piste de Carlton et la plaque de l'Almighty Voice, rappellent la mémoire de ce personnage historique.